

CRONICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XVI.

Sábado 2.º de Mayo de 1875.

Número 4.500.

ADVERTENCIA.

Como habíamos anunciado, empezamos á publicar la lista de los deudores á la Administracion de este periódico por concepto de suscripción.

Hoy lo hacemos por iniciales y tra curridos unos días sin que obtengamos el resultado que nos proponemos, se publicarán sus nombres y apellidos con todas sus letras, bien entendido que hasta que no salden sus cuentas, no les escluiremos de la lista de morosos.

Sr. D. D. M. R., Alhama. 140 rs.
Sr. D. N. C., Mojacar. 20 id.
A. de Roquetas. 90 id.
Sr. D. F. F., Dalías. 20 id.
Sr. D. D. G., Dalías. 40 id.
Sr. D. A. R. S., Albox. 50 id.
Sr. D. A. M. B., Purchena. 60 id.
Sr. D. E. C. E., Gergal. 60 id.
Sr. D. M. P. D., Matanza (Canarias). 40 id.
Sr. D. J. R. R., Somontin. 120 id.

PARTE OFICIAL.

Día 27 de Abril.

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Gracia y Justicia.—Decretos jubilando, á su instancia, á D. Fernando Pérez de Rozas, magistrado cesante del tribunal Supremo; D. Ramon Navarro y Escaner, presidente de sala cesante de la audiencia de la Coruña; y D. Pedro Rodon y Gallisá, magistrado cesante de la de Valencia.

—Otro, dejando sin efecto el nombramiento de magistrado hecho á favor de D. Pedro Maria Escudero, que vuelve á

su situación de jubilado, y nombrando para su reemplazo á D. Manuel Domingo y Rodríguez.

—Otro, admitiendo la dimision presentada por D. Antonio Ramos Calderón, vocal de la junta de calificación de magistrados y jueces.

—Otros, conmutando la pena de muerte impuesta á Damian Cueva y Jerez y á Mariano Cardaba y Miguel Lobo, por la inmediata de cadena perpetua.

—Real orden declarando autorizado el ingreso y profesion de novicias en los conventos de monjas.

—Otra, nombrando registrador de la propiedad de Jetafe á D. Benigno Diez y Sanz.

—Disposiciones referentes al movimiento del personal de jueces de primera instancia.

Hacienda.—Real orden aprobando la instruccion para llevar á efecto el real decreto sobre rifas.

Tambien publica hoy la «Gaceta» una real orden del ministerio de la Guerra abriendo un nuevo concurso para alféreces.

Por real decreto del ministerio de Ultramar, que hoy aparece en el periódico oficial, precedido de una razonada esposicion, se dispone que en dicho ministerio y aúscritos á la dirección general de Administración y Fomento, habrá estos negociados facultativos: de Obras públicas, de Agricultura y Montes, de Industria y Minas, y de Telégrafos.

Los jefes y oficiales de estos negociados, procedentes de los cuerpos facultativos de la Península, conservarán la categoría que tengan en sus respectivos escalafones, disfrutará los presupuestos de los ministerios de la Gobernacion y Fomento, y percibirán una gratificación discrecional con cargo á los de las provincias de Ultramar.

Queda derogado el decreto de 26 de setiembre de 1873 por lo que respecta á los ingenieros de caminos, minas y montes agregados á dicho ministerio, restableciéndose lo dispuesto en el artículo 10 del reglamento orgánico de las carreras civiles de la administracion pública de Ultramar de 3 de junio de 1866.

Por el ministerio de Ultramar han sido nombrados jefe del negociado de Telégrafos con la gratificación anual de 2.000 pesetas, D. Francisco Luceño y Bulgarini, director de seccion de tercera clase del cuerpo de telégrafos; y auxiliar del mismo negociado, con la de 1500 pesetas, D. Serafin de Tornos y Matamoros, oficial de seccion de tercera clase del expresado cuerpo.

FISIOGRAFIA AGRICOLA.

EL ESCARABAJO Ó CHINCHE DESTRUCTOR DE LAS PATATAS EN LOS ESTADOS UNIDOS DE AMERICA.

El gobierno acaba de prohibir la importacion de patatas procedentes del extranjero, y la prensa ha publicado las noticias que respecto á este insecto, devorador de las mas pingües plantaciones de patatas en los Estados de la Union Americana, se han recibido en la Primera Secretaría de Estado.

Hé aquí ahora un extracto de la carta que ha dirigido al Times, de Londres, M. Macdonald, con fecha 3 de Marzo último, acerca de la opinion emitida por M. Tower en el informe que este eminente entomologista, de la Direccion de Agricultura de Washington, publicó en 1871, y que acaba de ver la luz pública en el periódico North British agriculturist, de Edimburgo.

«El *Doryphora decemlineata*, ó sea la chinche occidental de diez líneas, dice, la describió Say en el Boletín de ciencias naturales el año 1823, tan pronto como apareció en el Missouri y Arkansas; y si se le llamó de diez líneas ó bandas, es porque las tiene longitudinales, alternadas de negro y amarillo en la parte posterior del abdomen y del tórax.

»Que la descripcion de este insecto la hizo tambien en 1861 el Juez Egerton, así como Tomás Murphy en 1862, describiendo no sólo los daños inmensos que habia ocasionado en el territorio de Kansas, sino que manifestó que el tal escarabajo, ó chinche, tiene predileccion por una patata silvestre ó espontánea (*Solanum estratum*) que abunda mucho en la parte occidental de Atchison.»

Devastó en el trascurso de seis años la region oriental en una extension de más de 360 millas, y se propagó tanto que llegó hasta el norte del Canadá y parte oriental de Ohio, corriéndose despues hasta el poniente de Nueva-York y Estado de Pensilvania.

El célebre naturalista M. Walsh dijo, en 1864, que si no se destruia completamente tan voraz insecto, para el año de 1880 habrá invadido hasta los Estados situados en el Atlántico.

Que sus huevos los deposita en las hojas tiernas de las patatas, adheridos en grupos de cinco hasta dos docenas, en número de 700 á 1.200, y que la larva nace á los pocos días y principia á comer á los 17 ó 20, causando considerables estragos, para introducirse luego en la tierra, donde se transforma en crisálida y permanece en ella 10 ó 12 días para salir luego al aire.

Las trasformaciones de este insecto, dice, se realizan en el trascurso de 30 días, y deduce que un macho y una hembra pueden reproducirse en unos 60.000.000 durante una sola época del año; pero que en el Misouri y en el Illinois la última cría permaneció en estado de escarabajo durante toda la primavera siguiente, y fué tan grande la devastacion que hizo en una sola comarca, que el daño se calculó importaba más de 200.000 pesos.

Que en el territorio del Colorado, en los Estados del Océano Pacífico, hay diferentes clases de insectos llamados pestíferos que destruyen á este escarabajo y cita el *Arma Harpactor*, *Lebia*, *Coccinella* y la *Tachina valadora*, así como otros pequeños que destruyen exclusivamente sus larvas que al principio tienen el color oscuro y luego pálido lustroso; la cabeza negra y una lista en el primer segmento del cuerpo, con dos puntos negros en cada lado. En su estado perfecto la dimension del tal insecto es de una pulgada y figura ovalada, color amarillento, con dos líneas longitudinales, el tórax de color naranja oscuro.

Pa destruirlo cita el haberse empleado sin éxito eficaz algunos procedimientos que el profesor M. Afeo desaprobó siempre, y sólo recomendó que se buscasen y destruyesen.

Concluye su carta diciendo que el número de estos insectos ha disminuido considerablemente, y que respecto á prohibir la importacion de patatas en Inglaterra procedentes de los Estados Unidos, los señores James Carter, Dummett y Beale, comerciantes de granos y semillas en High Holborn, números 237 y 238, manifiestan bajo su responsabilidad:

«Que no emiten terminantemente su opinion sobre prohibir la importa-

—348—

—Habeis hecho mas de lo que esperaba, contestó Wilder.

—Siempre he sido yo notable por mi espíritu activo y emprendedor; y por otra parte preciso es ganar algun dinero; sino ¿cómo educaríamos á los hijos? Los imbéciles son los únicos que retroceden cuando un amigo necesita que se levante la mano, ó que se hable en su favor.

—Con tan laudables principios, no dejaréis de hacer carrera; pero no me habeis dicho todavía si la travesía será larga ó corta.

—Qué re yo, capitán Wilder! no corresponde á un pobre posadero el adivinar de qué parte soplará el viento; el digno capitán Nichols, que se halla ahora tendido en su camarote, hacia de la «Carolina» cuánto se le antojaba; porqué no habeis de sacar vos el mismo partido del buque, vos que habeis sido tan bien recomendado? Mucho me engañaría si no supiese, en breve, que habeis hecho

—347—

sucedido aquella misma mañana, no pareciendo ocupado sino en embolsar su dinero, acercóse á Wilder, á quien saludó con el título de capitán, y le deseó un feliz viaje.

—Habeis hecho un buen negocio, díjole al concluir, y espero, que vuestra travesía no será larga; esta tarde tendreis viento, y bordeando hacia Montauk, lograreis salir al mar, rudiendo mañana al amanecer seguir ya á lo largo de la costa; si no me equivoco, el viento os empujará hacia el este, mas de lo que deseéis.

—Y cuanto creéis que durará mi travesía? preguntó Wilder bajando la voz para ser oído únicamente del posadero.

Joram echó á su alrededor una furtiva mirada, y viendo que nadie les observaba, dejó que se apoderase de su fisonomía una expresion de maldad consumada, y acercándose á Wilder murmuró:

—No direis que no haya hecho á los con-

—344—

El grave y tranquilo rostro del aya revolvía una profunda admiracion.

—Despues de escuchar lo que antes habeis hablado, dijo con ironía, no esperaba encontráros aquí.

—Señora, no ignorais que el capitán ha sufrido un accidente.

—Si, y tambien habia oído decir que un nuevo oficial llenaba interinamente su puesto; pero, por poco que lo reflexioneis, mi sorpresa al veros aquí, no debe causaros la menor admiracion.

—Si á causa de nuestra conversacion habeis concebido de mis conocimientos una opinion desfavorable, espero que modificareis vuestra opinion.

—Os creo maestro en vuestro arte, tanto mas cuanto que no retrocedéis delante de los peligros, si bien pienso que serán menores de lo que presumiais, en cuanto habeis resuelto arrostrarlos en nuestra compañía.

—Me juzgais mal, señora, dijo Wilder

cion de patatas de América; pero desearian recibir una gran remesa de ellas para reproducirlas, seguros como lo están, por la propia experiencia, que las que llegan á Europa siempre ni traen tierra, ni polvo alguno, y tan limpias cual si se hubiesen criado en arena pura; y que la peligrosa larva se queda depositada en la tierra y nunca pegada al tubérculo.»

BALBINO CORTÉS Y MORALES.

LOS MINERALES ESPAÑOLES

EN INGLATERRA.

La Agencia general española, sociedad mercantil establecida en Londres, proponiéndose multiplicar las transacciones entre el capital inglés y la industria minera española, ha dirigido á los señores gobernadores civiles y propietarios de minas de nuestro país una circular participando que en la exposicion permanente cuya inauguracion y abertura tendrá lugar en Londres hoy 1.º de mayo en Alexandra Palace (Muswell Hill N.), ha destinado un lugar preferente á las zonas mineralógicas de España, tanto por su importancia numérica, cuanto por la variedad y alta ley de sus finos metales, estableciendo para los industriales mineros que quieran enviar sus muestrarios á la referida exposicion permanente, las bases generales que á continuacion transcribimos:

«El derecho á la exposicion es gratuito.

La persona que desee exponer se dirigirá con su solicitud suscrita al que suscribe.

A esta solicitud acompañará:

1.º Un estado que comprenda el nombre de la mina; provincia y jurisdiccion municipal donde está situada; superficie de la propiedad y linderos; potencia del filon; cálculo de la masa de mineral probable; distancias al ferrocarril ó puerto de mar más próximo; medio de transporte desde la mina al ferrocarril ó puerto; si está ó no en trabajos, indicando en el primer caso la clase de labores.

2.º Un croquis de la mina en escala reducida; y

3.º Tres muestras de mineral de primera, segunda y tercera clase; con el peso mínimo de un kilogramo cada una, y certificación oficial del ensayo que justifique la ley de metal ó metales que contengan.

El expositor que desee explotar su mina, bien vendiendo la propiedad, bien por medio de arrendamiento ó en otra forma, remitirá sus proposiciones al que suscribe en carta independiente á la solicitud de admision.

Cualquiera proposicion que se hiciera para negociar la mina ó los minera-

les, se comunicará oportunamente al expositor.

La historia de cada mineral expuesto se insertará en el catálogo general del establecimiento, á fin de que sea conocida por la universalidad de los visitantes.

GUERRA CIVIL.

La Gaceta de hoy no publica ningunas noticias ni telegramas recibidas en el ministerio de la Guerra, relativas á la guerra civil.

Los vecinos de Bétera suplicaron á los carlistas que pidiesen las contribuciones que querian, pero que dejasen á los rehenes que se llevaron el viernes hacia Alcublas; mas los facciosos contestaron que sus órdenes se limitaban á presentar á su brigadier los sujetos detenidos, que eran el alcalde, secretario y nueve contribuyentes.

La comarca del rio de Ademuz y sierra de Albarracin solo se ve estos dias recorrida por la partida de Villalain, compuesta de 1.000 hombres, la cual, despues de haber sido sorprendida en Guadalaviar por la brigada Gólfu, fué á pernóctar á Javaloyos, desde cuyo pueblo pasó á Torrebaja, donde permaneció cuatro dias.

Los carlistas, acosados en el valle de Mena por las fuerzas del general Loma, han ido perdiendo terreno; pero, al decir de un colega, parece que se encuentran y atrincheran en Guñes y Gordejuela.

Anoche dice un colega:

«Ayer habia en Logroño 650 prisioneros para el canje, que hoy ha debido comenzar, con los que tienen los carlistas.»

La contraguerrilla que manda el titulado capitán carlista Portillo, tuvo el 23 un encuentro cerca de Lodosa, donde se hallaba recogiendo ganados, con la ronda liberal mandada por el Hereje. El resultado de esta escaramuza, que duró dos horas, fué la muerte de cinco individuos carlistas, unos 15 heridos, tres prisioneros, y el haberles quitado la mayor parte del ganado lanar. Nosotros tuvimos un individuo muerto y un alférez y cinco voluntarios heridos.

Tomada de un periódico de San Sebastian, publica anoche un colega la siguiente noticia:

«Dos compañías carlistas, apostadas en varios caseríos inmediatos á San

Sebastian, sorprendieron la mañana del 23 á algunos carabineros que bajaban de Alza, llevándose prisioneros á cinco de ellos y matando, segun se dice, á bayonetazos á otro que intentó resistir. Dos ó tres carabineros mas han podido retroceder al fuerte de Alza.

Dicese que los carlistas vestian uniforme de migueletes.

Fuerza del provincial de Mondoñedo condujo presos á la ciudad, al medio dia, con objeto de tomar declaraciones, á cuatro caseros de aquellas inmediaciones.»

Los carlistas que manda el cura de Flix, segun parte del comandante militar de Mora de Ebro, estuvieron el sábado en el pueblo de García, de donde sacaron 505 duros, apaleando á unos cuantos vecinos que no pudieron entregar cantidad alguna. La noche antes estuvieron en Mora la Nueva, de donde sacaron sus correspondientes raciones y metálico.

Los periódicos de Bilbao del sábado publican estas noticias:

«El general carlista Sr. Garcia Puente, veterano de la guerra de la independencia, yayo que fué del Pretendiente en Venecia, ha venido al campo rebelde al cabo de 30 años de emigracion. Es conducido en un carrito por serle imposible moverse.

Los carlistas han amenazado con destruir la via férrea de Galdames si se continúa trabajando en la estacion, muelle y talleres de Sestao (Portugalete.) De manera que la empresa propietaria se ha visto obligada á suspender los trabajos por temor á los facciosos.

El cristalero Ardaiz, que estuvo establecido en Artecalle, es hoy dia jefe de aduaneros carlistas en el distrito de Somorrostro.

Elío sigue en Vergara, á donde fué á conferenciar con él dias pasados el conde del Pinar; ministro de la Gobernacion dal pretendiente.

A las diez y media de anoche molestaron los carlistas con un vivo tiroteo á la avanzada situada en la casa de Maruri, detrás del convento de la Concepcion, contestando esta vigorosamente y acallando los fuegos del enemigo dos cañonazos disparados desde Miravilla.

Anuncia «La Correspondencia» que han renunciado sus cargos varios profesores de instruccion primaria de Andalucía.

Como dice perfectamente un colega, lo que se necesita ahora son sargentos de instruccion.

Segun un periódico de Valencia, circula por aquella capital un sujeto, que con traje eclesiástico se presenta en las casas mortuorias recogiendo limosnas para misas y para el culto de alguna parroquia pobre.

Ya no puede decirse que se falsifican sólo los billetes del Banco de España; los valencianos hlan mas delgado en esta materia: falsifican presbíteros.

Leemos en «El Eco de España»:

«Parece que no todas las que han acudido á los centros oficiales en demanda de auxilio como viudas de los infelices carabineros fusilados en Olot, son ni aun parientes de las victimas, y que con tal pretexto se ha explotado la caridad, con perjuicio manifiesto de las acreedoras á la compasion pública.

Con tal motivo, el señor general Gasset, director general del cuerpo de carabiniros, se ha visto en la necesidad de dirigirse á las autoridades para que no se socorra más que á las que prueben su autenticidad con los certificados que sólo en aquel centro, donde radican los antecedentes, pueden facilitarse.

El general Gasset se propone mejorar, por cuantos medios estén á su alcance, la suerte de aquellas desgraciadas, victimas de la crueldad de los carlistas.»

TELEGRAMAS.

Paris, 26.

Se asegura que el fallo arbitral del mariscal Mac-Mahon acerca de la cuestion pendiente entre Inglaterra y Portugal sobre el dominio de la bahía de Logoa (Africa) que se disputan dichas potencias, es favorable á las pretensiones del gobierno lusitano.

Roma, 26.

Corre el rumor de que el señor Sella será nombrado ministro de Hacienda.

Nápoles, 26.

El rey de Italia ha recibido al señor Rancés en audiencia de despedida.

Londres 26 (por el cable).

El episcopado inglés ha dirigido á los obispos alemanes y á los de Suiza felicitaciones.

Constantinopla, 26.

Han sido nombrados: gran visir Esrad-pachá y ministro de la Guerra Saib-pachá.

Washington, 25.

Se confirma el embargo de un buque destinado á los insurrectos de Cuba.

Viena, 26.

Son esperadas variaciones políticas de importancia para el regreso del emperador. Tres ministros dimitirán

con ardor; no hay peligro por grande que sea, que no me halle dispuesto á arrostrar por vos y por esta señorita.

Al decir esto miraba á Gertrudis, la cual no perdía una palabra.

—Esta señorita debe estar agradecida á vuestra caballerisca abnegacion, repuso el aya con mayor abandono; mi inexplicable deseo de creer en vuestra sinceridad, aboga poderosamente en favor nuestro, y como el buque necesita vuestros servicios, no quiero entreteneros por mas tiempo: no nos faltarán ocasiones para juzgar de vuestro talento y de vuestra buena voluntad.... Gertrudis, querida amiga, las mujeres estorban siempre en la cubierta de una embarcacion, mayormente cuando se ejecuta una maniobra tan esencial como esta.

Los ojos de nuestro aventurero decian claramente á Gertrudis que su presencia en nada le contrariaba, pero esto no impidió que siguiese á Mrs. Wyllys, ruborizándose,

quedando así suspendida una conversacion que el joven habria con placer continuado, hasta el momento en que hubiese debido tomar el mando de manos del piloto. Sin embargo, levada el ancla, y cayendo las velas de sus vergas unas despues de otras, Wilder lo olvidó todo excepto su deber; mandó orientar el buque, eñendo el viento lo mas posible, examinó el velamen, y dió una mirada á los costados de la nave, para asegurarse de que ninguna cuerda podia embarazar su marcha, sumergiéndose en el agua. Una pequeña lancha, ocupada por un niño, estaba amarrada á sotavento, y como la «Carolina» empezaba á moverse rápidamente, balanceábase sobre las aguas como una ligera pluma. Wilder preguntó á quien pertenecía la embarcacion, y un contramaestre le indicó á José Joram que acababa de subir la escalera de á bordo, despues de arreglar sus cuentas con un deudor fugitivo.

Joram que parecia haber ya olvidado lo

una brillante carrera, justificando así cuanto he dicho en vuestro favor.

Wilder maldijo desde el fondo de su corazón la prudencia del miserable, con el cual se veia obligado á estar de inteligencia, y viendo que Joram temia comprometerse, desesperó de obtener noticia alguna acerca de los planes del Corsario Rojo; esto no obstante hizo un último esfuerzo.

—Ya veis que el buque marcha muy de prisa, y que no debemos perder tiempo; sabéis que esta mañana he recibido una carta?

—Yo, capitán Wilder! Me tomáis por empleado en el correo? Cómo puedo yo saber las cartas que llegan á Newport?

—Es tan cobarde como pícaro; murmuró Wilder; decidme al menos, continuó en alta voz, si me seguirán al momento, ó si debo retener el buque al encontrarme en alta mar bajo cualquier pretexto.

Los periódicos oficiosos dicen que los acontecimientos de Turquía encontrarán preparada la Austria.

El Vaticano recomienda á los obispos se acomoden á la ley de instrucción. Roma, 26.

El príncipe imperial de Alemania se trasladó ayer á Tsvias para felicitar al rey.

Circula el rumor un cambio de carteras entre los ministros Sella y Minghetti. Sella se haría cargo de la cartera de Hacienda y Minghetti de la del Est. rior.

Celebraron una entrevista Sella, Minghetti, Mari Biancheri. Londres, 26.

Los mineros de hierro de Cardiff volverán pronto á las labores.

Algunos otros mineros continuarán en huelga. Condena la actitud de estos el «Times». Nueva-York, 26.

Los indios de Cheyenne han sido batidos en Nansas, haciéndoles 27 muertos. Río Janeiro, 26.

La fiebre amarilla disminuye. Turin, 26.

Ayer se verificó en esta ciudad la ceremonia de la colocación de la primera piedra de una gran fábrica de armas. Roma, 26.

La comisión del Senado desechó el art. 11 de la ley de reclutamiento del ejército declarando obligatorio el servicio militar para los eclesiásticos. Berlín, 26.

En Pulsnitz han estallado tumultos con motivo de la instalación del cura católico Golobuski que se ha adherido á las leyes eclesiásticas.

La Cámara discutirá esta semana la ley sobre la disolución de los conventos. Nombrada una importante comisión del Reichstag para estudiar la unificación de los códigos de Alemania, hoy empieza sus trabajos.

VARIEDADES.

PRINCIPIOS DEL BLASON.

(Conclusion.)

Camello es perseverancia en el trabajo y por que á su vista huye el caballo, simboliza al que amedrenta á su contrario.

- Del fin, señala lealtad y velocidad.
- Aguila alude á victoria.
- Garza denota hermosura de linage.
- Gallo demuestra vigilancia y perseverancia en vencer ó morir.
- Ganso representa centinela, cuidado y advertencia.
- Paloma significa serenidad.
- Corneja muestra conformidad entresi.
- Abeja denota laboriosidad, castidad y defensa de su rey sin esperanza de galardón.

- Butarda es simbolo de cobardia,
- Ansares figura de espantadizo.
- Buitre denota varon.
- Grulla representa prudencia.
- Gigüeta manifiesta agradecimiento
- Arboles delinean lealtad y fidelidad.

- Olivo es señal de la paz.
- Palma denota virtud.
- Roble, fortaleza y esfuerzo.
- Encina, providencia y fortaleza.
- Espino, heridas por pelear.
- Moral, lo mismo.
- Higuera es simbolo de libertad con que los Figueroas quitaron el tributo de las doncellas, con un tronco.
- Lechuga denota buenos hechos.
- Ortiga ostenta grandes hazañas.
- Granada representa Estado, reinado, y es divisa del reino de su nombre.
- Panelas, hoja á modo de corazón, hacen memoria de victoria señalada.
- Alamo, simbolo del tiempo con lo claro y oscuro, acredita el dia y la noche.
- Pino muestra falta de sucesión.
- Ciprés declara cosa fúnebre.
- Roeles á modo de O, es prueba de ser escogido entre los mejores; su origen es de los caballeros de la Tabla redonda por el rey Artus de Inglaterra.
- Calders, divisa de los rico-homes, es memoria de la gente de guerra que deben sustentarse.
- Jaques, Jaques ó Escaques, son una demostración de haber puesto á riesgo la vida.

Veros, ó escudetes iguales, los usan los gobernadores de provincia, denotando fortaleza.

Lisonja es cuadrángulo esquinado, que muestra alabanza de hechos, llamándose tambien Losange.

Manos asidas representan amistad. Manopla, declara valor en la guerra. Rayo señala asolacion ó destrucción.

Ancora es simbolo de firmeza. Hacha encendida alude á lucimiento. Libro manifiesta ciencia. Ala descubre la noticia en presa conseguida; dos juntas son un vuelo, y una sola medio vuelo. Llave denota guarda y poderio. Llamas demuestran incendio. Mujer es simbolo de virtud.

Estos son los más universales blasones que en los escudos de armas se colocan; por alguna acción particular suelen ponerse otras muchas divisas, alusivas al hecho ó gracia especial dispensada, como asimismo algunas piezas demostrativas del apellido, cuando no se tiene distintivo propio de familia ó casa de que procede.

El fin para que se crearon fué el de publicar hazañas propias, ostentar nobleza de sangre y recordar hechos de los antepasados para que dure la fama de sus progenitores.

(Continuará.)

GACETILLAS.

Dimision.—Ha presentado la dimision del cargo de teniente de Alcalde de este Municipio, don Caralampio Ayuso.

Convieno.—Ahora que han empezado de nuevo las tentativas de secuestros y los salteadores aparecen con frecuencia en los caminos, no estaria demas que regresasen á sus respectivas comandancias, las fuerzas de la guardia civil á cuyo distinguido cuerpo se debe el haber limpiado de salteadores la España en una época en que los bandidos se estacionaban en las poblaciones y eran como suele decirse dueños de vidas y haciendas.

Si en nuestra provincia, apesar de la poca fuerza que hay pues parece que no llegan á 30 hombres, se han hecho, como saben nuestros lectores, importantes capturas, ¿cuántas mas no podian hacerse, si regresara la fuerza que tiene asignada?

Llamamos, pues, la atención de quien corresponda con el fin de que cuanto antes regresen á esta capital las compañías que faltan á esta comandancia.

Para Filipinas.—El dia 9 de mayo zarpará del puerto de Marsella el buque correo que conduce la correspondencia española á las islas Filipinas; lo que advertimos á los que tengan interés en ello.

Dice nuestro colega el «Jueves» periódico que se publica en Granada.

«Ha sido nombrado Jefe Económico de Almería nuestro amigo don Vicente Alcalá Galiano, que en la actualidad es Jefe de la Sección Administrativa de igual dependencia en esta provincia.

El antiguo é inteligente empleado á quien nos referimos es muy conocido del público granadino y del almeriense, y esta circunstancia nos releva del trabajo de hacer un elogio de aquel, que siempre resultaria pálido ante las excelentes dotes que reúne para el desempeño del honroso cargo que el Gobierno ha tenido á bien conferirle.

Nuestra enhorabuena al señor Alcalá Galiano y á los almerienses, especialmente al personal de la Administración Económica, quien encontrará en nuestro amigo un jefe digno, entendido y constante defensor de los derechos de sus subordinados.»

Conocedores nosotros del celo actividad y grandes conocimientos que reúne el Sr. Alcalá Galiano, en el ramo de que se trata al mismo tiempo de darnos la enhorabuena se la damos tambien á la provincia.

Lo sentimos.—En «El Diario» de Zaragoza encontramos esta triste noticia:

«Tenemos el sentimiento de participar á nuestros lectores que el viernes 23 falleció en el vecino pueblo de Villamayor el conocido astrónomo don Mariano Castillo, nuestro particular amigo. El señor Castillo ha fallecido víctima de una aguda enfermedad que le ha tenido

postrado en el lecho bastante tiempo, y su muerte será sentida en esta capital, donde era muy estimado por sus prendas personales y por su laboriosidad en la confección de los almanaques que llevan su nombre y que le han dado á conocer en todas las provincias de España.

Deploramos tan sensible pérdida y acompañamos á su familia en el justo dolor que siente.»

En un tribunal.—Juez.—Jóven, está usted acusado de haber asesinado á su padre.

—Reo.—Ya lo sé.

—Juez.—Pero ¡desgraciado! ¿Con qué fin ha cometido usted tan abominable crimen?

—Reo.—Con el de librarme de la quinta por ser hijo de viuda.

Gaseosas.—El dueño de la fábrica de gaseosas anteriormente anunciada en la plaza de Santo Domingo núm. 4, tiene el gusto de ofrecer al público un nuevo aparato sobre el mostrador, donde aquella se servirán al gusto de los señores que honren dicha fábrica.

Como es tan conocido de este público el crédito de estas bebidas, escusamos recomendarlas.

El núm. 17 del periódico para todos que con extraordinaria aceptación del público, da a luz el conocido editor, Don Jesús Graciá, contiene entre sus notables artículos y acreditadas novelas grabados de actualidad con hechos y vistas del teatro de la guerra, en donde la novedad está á la altura del interés de una publicación que tanto crédito alcanza.

El referido núm. 17 que acaba de salir, contiene el *Sumario* siguiente:

- Texto.—El rey del puñal. novela por don Manuel Fernandez y Gonzalez.—Cervantes, por D. M. F. el Flaco.—El plato de lentejas, novela por Don Torcuato Tarrago.—Juzgar por las apariencias, por la baronesa de Wilson.—Noche sangrienta, por D. Pedro Escamilla.—Los tres duendes ó el mundo en Carnaval, por la baronesa de Wilson.—Causas célebres.—Sección poética.—Variedades.—Miscelánea.

Grabados.—El rey del puñal.—Juzgar por las apariencias. Noche Sangrienta.—Calendario de amor.

Se venden números sueltos al precio de un real en Madrid y real y medio en provincias; y se suscribe en todas las librerías, ó bien dirigiéndose con el importe de los números que deseen recibir en carta á su editor Don Jesús Graciá, encomienda. 19, principal, Madrid

Santo del día.

Sábado.—S. Felipe y Santiago. Sale el sol á las 5.0 de la mañana. —Pónese á las 6.53 tarde. Sale la luna á las 11.50 n. Pónese á las 7.35 m.

Efemerides.

1874.—Después de tres dias de combate los carlistas abandonan las trincheras de Abanto.

GOBIERNO MILITAR

de la provincia de Almería.

Orden de la Plaza del 30 de Abril Servicio para el 1.º.

Parada, carabineros.

D. O de S. E.—El Comandante Srío. Diez de Tejada.

SUBASTA.

Sociedad del partido de la mina Resolución, sita en Sierra Almagrera lindante á sur con la Iberia y á poniente con el puente de Alcolea.

En el dia 2 de mayo próximo, á la una de su tarde se celebrará subasta si simultáneamente en esta Ciudad casa de D. Manuel Garcia calle de Mariana y en Vera, en la de D. Francisco Martinez Lopez, plaza del Hospital, para abrir cien metros de pozo en el terreno de la citada mina «Resolución» bajo las condiciones que contiene el pliego que hay de manifiesto en cada uno de las expresadas casas.

Almería 25 de Abril de 1875.—Por el Presidente, el Tesorero, Manuel Garcia.

ZAPATERIA VALENCIANA.

La acreditada zapateria que se hallaba establecida en la calle de Granada núm. 48, ha sido trasladada á la de Hernan Cortes núm. 7.

El dueño de este establecimiento á mas de contar con acreditados operarios encargados de hacer toda clase de calzado que se encomiendan en el mismo, tiene tambien un completo y variado surtido de todas las clases, que lo espnde á precios reducidos.

Los materiales empleados en la construcción del calzado, proceden de acreditadas fábricas de curtidos tanto españolas como extranjeras.

Calle Hernan Cortes, núm. 7.

ESPECTACULOS.

TEATRO DE APOLO.

Funcion para hoy Sábado.

- 1.º Sinfonía por la orquesta.
 - 2.º La zarzuela en un acto: LA CABRA TIRA AL MONTE.
 - 3.º La zarzuela en un acto: El baron de la Castaña.
 - 4.º La zarzuela en un acto, Miró y compañía.
- A las ocho y media en punto.

Ultima hora.

Correspondencia particular.

Sr. Dr. de la CRÓNICA MERIDIONAL.

Madrid 28 de Abril de 1875.

La única cuestión política pendiente que es hoy objeto de conversaciones, es la de los constitucionales.

Ayer, segun anuncié á V., celebraron una larga conferencia el duque de la Torre y el Sr. Santa Cruz para tratar sobre este asunto, pero apesar del buen deseo de ambos personajes no lograron su propósito ó mejor dicho, lo que acordaron lo habia sometido el señor Santa Cruz á los constitucionales disidentes que están reunidos en su casa á la hora en que escribí á V.

Tengo algunos pormenores sobre las diferencias que existen en estos momentos entre las dos fracciones del partido constitucional. El Sr. Alonso Martinez habia redactado á nombre de los disidentes una fórmula de avenencia en la cual se habla de que el partido coadyuvaría á consolidar el nuevo orden de cosas.

Los Sres. Nuñez de Arce, Leon y Castillo y Peñuelas redactaron, segun dije á V. oportunamente, otra fórmula en la que se dice que el partido constitucional despues de haber aceptado la situación en que le colocaron los sucesos del 30 de Diciembre, reconocen y acatan la monarquía constitucional de D. Alfonso de Borbon, dentro de la cual defenderán sus principios políticos.

Esta última forma es indisputablemente mas respetuosa para el monarca y mas digna para el partido, pues como directa ó indirectamente se alude en ella á la situación retraída, en que este se ha encontrado desde el advenimiento de D. Alfonso al trono los señores Alonso Martinez, Santa Cruz y demás constitucionales que desde un principio se adhirieron á la nueva situación no quieren en manera alguna pasar por retraídos.

La cuestión es pura y simplemente de amor propio que en mi sentir estando todos los constitucionales de acuerdo en lo principal, acabarán por transigir en lo accesorio.

Hoy no se han recibido noticias importantes de la guerra.

L. N.

ALMERIA.

Imprenta de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

PRECIOS.

Los señores suscritores, 6 céntos, de peseta línea.
Los no suscritores, el doble ó sean 12 céntos.

DIARIO DE AVISOS.

ADVERTENCIAS.

Los anuncios fuera de línea los cobra, cada reclamo, en la tercera plana, á doble precio.

ROB BOYVEAU L'AFPECTEUR

Autorizado en Francia, en Austria, en Bélgica y en Rusia.

El rob vegetal Boyveau-Laffecteur, es el único autorizado y garantizado legítimo por la firma del doctor GIRAudeau DE SAINT-GERVAIS. De una digestión fácil, grato al paladar y al olfato, el Rob está recomendado para curar radicalmente las enfermedades cutáneas, los empeines, los abscesos, las úlceras, la sarna degenerada, las escrófulas, el escorbuto, pérdidas, etc.

Este remedio es un específico para las enfermedades contagiosas nuevas, invasoras ó rebeldes al mercurio y otros remedios. Como poderoso depurativo destruye los accidentes ocasionados por el mercurio, y ayuda á la naturaleza á desembarazarse de él, así como del iodo cuando se ha tomado con exceso.

Depósito general en la casa del Dr. Giraudeau de Saint Gervais, Paris, 12, rue...

GRANDE ÉXITO EN PARIS!
VELOUTINE CH. L. FAY
POLVO DE ARROZ ESPECIAL PREPARADO CON BISMUTO
IMPALPABLE, INVISIBLE Y AROMATIZADO
De la más finísima y transparencia. — 6 fr. la caja completa con bote de París.
En España, 22 r. — INVENTOR Charles FAY, fabricante, 4, rue de la Paix, París.
En cada caja hay una noticia sobre el uso de la VELOUTINE.
La Agencia franco-española, 21, calle de... Madrid, ofrece los pedidos.
En Almería, D. Gerónimo Abad

POMADA TANICA

Devuelve á los Cabellos blancos su color primitivo sin teñirlos. Los médicos la recomiendan como la mejor, 26 rs. Paris, FILIOL et ANDOQUE, 47, r. Vivienne.

Madrid, Agencia franco-española, Sordo 31; en Almería G. Iribarne y G. Abad.

CAFÉS Y TÉS SUPERIORES

DE LA
COMPANIA COLONIAL.



Antigua es la nombradía de estos Cafés y Tés, habiendo sido esta Compañía la primera que presentó en sus establecimientos los abundantes y delicados surtidos que hacían falta en esta capital.

Estos cafés proporcionan al consumidor una grande y positiva economía en el gusto por el aumento de fuerza y aroma que resultan de las clases selectas de Cafés en verde que se emplean y el método especial de tostado que fué importado á España por la Compañía. Un maestro muy inteligente en el ramo tiene á su cargo las operaciones, de qua es por cierto la mejor garantía del escrupuloso esmero con que se ejecutan, así como de la invariabilidad de las clases, condición esencialísima para la satisfacción del consumidor.

A los que nunca hayan probado los Tés y Cafés de la Compañía Colonial, se les invita á que los comparen con otros cualesquiera que sean por el resultado verán si merecen estos productos la máxima preferencia que se les concede hace catorce años. Hasta ahora los mismos consumidores, altamente satisfechos, los han ponderado mas eficazmente de lo que hubiera podido hacerle la Compañía con sus anuncios.

Son cinco las clases de Café que se encuentran siempre recién tostados á la disposición del público en los establecimientos de la Compañía, en paquetitos de 4 y 8 onzas forrados de estaño para su mejor conservación. Los precios son: 6, 8, 9, 10 16 rs. libras.

Los Tés negros, verdes y mezclados forman un surtido de treinta clases, desde 0 rs. hasta 72.—Depósito general y oficinas en Madrid, calle Mayor, 18 y 20

En Almería, establecimientos de D. Francisco Gonzalez Garbin, Espartero 47, y casa de los Sres Benitez y Hermanos.

NOTA. Los establecimientos de la Compañía están provistos de toda clase de cuantas cafeteras y teteras para conservar ó preparar el Té y el Café.

ELIXIR ANTI-REUMATISMAL
de Sarrazin-Michel,
de Aix (Francia.)

Curación segura y pronta de los reumatismos agudos y crónicos, como tambien de la gota, lumbago, ciática.

Precio en Francia, 10 fr. el frasco.

En general basta con un frasco.

Depósito en Paris, casa de MM. Dorvault et Cie., Philippe Lefarve, y encasa de los principales farmacos de todas las ciudades.

En Madrid, por mayor, Agencia franco española, Sordo 31; por menor á 44 rs., en Almería D. J. Gomez Tan lavera.

GRAJEAS ANTIBLENORRAGIAS

DE

L. Garrido:

Este medicamento que sustituye con alguna ventaja á las Cápsulas Mothes y demas preparados en que entra el bálsamo de Copaiba, sirve, como este, para curar toda clase de flujos uretrales sean ó no específicos.

Generalmente basta con una sola caja á lo mas dos.

Se vende á 14 rs. caja con su pros-

pecto, en la oficina de Farmacia del Licenciado D. A. Vivas, Calle de las Tiendas.

ENFERMEDADES SECRETAS.

«Las Cápsulas peruvianas del Doctor Borrrell» son el remedio mas pronto, seguro y agradable para curar las Gonorreas (purgaciones) recientes é inveteradas. Las Leucorreas (flores blancas) tan comunes al bello sexo, por mas rebeldes que sean no resisten á la acción de estas cápsulas. Frasco 16 rs.

«El Vino de Zarparrilla» de Borrrell es el mas eficaz remedio para curar radicalmente las llagas, buboes, berrugas, manchas de la piel, dolores y caries de los huesos, úlceras de la boca y garganta y en fin, para todas las enfermedades de origen venéreo y las producidas por el Mercurio. Botella 20 rs.

Para evitar engaño exigen la forma y rubrica de Borrrell hermanos en los frascos y prospectos.

Depósito general: botica de Borrrell hermanos, Barcelona Asalto número 52. Almería, botica de Moya Lopez.

SALUD PERFECTA SIN MEDICINA
restablecida con la deliciosa harina de la salud
REVALENTA ARABIGA
A LOS NERVIOS, PULMONES, RINONES,
HIGADO, VEJIGA, MEMBRANA MUCOSA,
ESTOMAGO, INTESTINOS, BILIS Y SANGRE.
26 AÑOS DEL MEJOR ÉXITO. 75000 CURACIONES ANUALES.
DU BARRY Y CIA 1 CALLE DE VALVERDE, MADRID

Cura radicalmente las malas digestiones (dispepsias), gastritis, gastralgias, estreñimientos habituales, almorranas, vientos, flemas, palpitaciones, diarreas, pinchazones, accidentes, acedías, pituitas, jaqueca, náuseas, vómitos, despues de comer y durante el embarazo; dolores, agrietas, calambres, espasmos é inflamación del estómago, de los riñones, del corazón, de costado y de espalda todos los desórdenes del hígado, de los nervios, de la garganta, de los bronquios, del aliento de la membrana mucosa, bilis, insomnios, tos, opresiones, asma, catarro, tisis (consumción), herpes, erupciones, decaecimiento, agotamientos, parálisis, diabéticas, reumas, gota, fiebre, irritación de los nervios, neuralgia, vicio y pobreza de la sangre, palideces, supresiones, hidropesías, reumatismos, gripe, falta de frescura y nergia y fiebre amarilla.

Es tambien el mejor fortificante para los niños débiles como para fias personas de toda edad, fortaleciendolos músculos, y conso lidando las carnes.

Ella economiza 50 veces su precio en otros remedios, y nutre mas que la ane, proporcionando pues doble economía.

Extracto de 75.000 curaciones, rebeldes á todo otro tratamiento.

Certificado, núm. 78.934, del Dr. Manuel Saenz de Tejada, Doctor de acuidad de Medicina y Cirugía, Catedrático de la Universidad libre de Córdoba Médico de su Benef. prov. y del fero-carri de Mérida á Sevilla, etc.—Certifico que con el uso de la Revalenta Arabiga he obtenido en mi práctica varias curaciones de afecciones gravísimas en algunos de mis clientes residentes en esta ciudad; recordando las de D. Felipe Zappino, empleado, hoy electo administrador de la Aduana de Manila en las islas Filipinas; la de doña Amalia Gomez, señora de un jefe militar, y mejorando con su uso actual; D. Ramón Alonso, jóven de 20 años, que sufre meses hace, una afección de pecho de suma gravedad. Y para que conste donde convenga lo firmo en Córdoba á 13 de octubre de 1873—Dr. Manuel Saenz de Tejada.

ura núm. 68.47.1 Prounett (prés Mondovi) 25 de Octubre de 1866.

Muy Sr. mio; puedo asegurarle que, despues de hacer uso de la maravillosa Revalenta Du Barry, es decir, hace dos años, no experimento ningun achaque propio á mi edad de 84 años.—Mis piernas se han fortalecido, mi vista es tan buena que no tengo necesidad de anteojos; y el estómago tan robusto como el un jóven de 30 años. Reasumiendo, me siento rejuvenecido; predico, confieso á miso enfermos, hago viajes á pié bastante largos, y siento que mi memoria é inteligencia no flaquecen.—Autorizo á Vd. para que dé á esta declaración toda d publicidad que le convenga, su atento y etc.

Pedro Castell, Bachiller en teología y cura párroco de Prunetto.—(Departamento de Mondovi, Piamonte, Italia.)

Cura núm. 87.421.—Herpes.—Valencia 14 de Setiembre de 1873.—Una amiga mia padecía herpes muchos años, ha sido curada perfectamente con la Revalenta Arabiga.—Juan Batllori, fabrica de pastas, plaza de Sta. Catalina, 7.

Cura núm. 48.014.—La Sra. Marques de Bréhan, de siete años de enfermedad del hígado, del estómago; descaimiento, contracciones nerviosas en todo el cuerpo y una tristeza mortal.

Adra, Provincia de Almería, 21 de Octubre de 1867.

Muy Sras. mios: tengo la satisfacción de decirles que mi hija, con el uso de esta deliciosa harina Revalenta Arabiga al Chocolate, ha curado radicalmente de una erupción cutánea que no la dejaba dormir, á consecuencia de la picazón intolerable que experimentaba. Sirvase mandarme, todavía treinta kilogramos mas, cuyo importe representa la libranza adjunta.

Sitio de Allons (Lot-et-Garonne), 9 de Enero 1867.

Muy señor mio: Aquejado de una parálisis que me habia privado del uso de la palabra y del movimiento de los brazos y piernas, he acudido al uso de la preciosa Revalenta, dehechando todo otro tratamiento de curación. Transe currida algunas semanas y á pesar de mis setenta años, he recobrado el uso de la palabra y la robustez de ambos remos.

Por lo que hago á V. presente mi agradecimiento. Lan, Pére.

Cura núm. 58.421.—La señora Maria Joly de cincuenta años de un refimiento inveterado, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tos, esdamos, vientos, náuseas, vómitos, y despues de haber llegado á tal estado de debilidad que no podia moverse sin ayuda de muletas.

Cura núm. 70.421. Señor M. A. Spáparo de un refimiento inveterado de nueve años declarado incurable por los primeros médicos.

Cura núm. 69.913. La sor Julia de un neuralgia á cabeza de cuatro años

Cura núm. 25.270. Sr. Roberts de una consumción pulmonar con tos vomitos y refimiento de 25 años.

Cura núm. 78.364, del señor y señora Leger, de enfermedad de hígado coreas, tumor y vómitos.

Cura núm. 62.476, del señor Cura Comparat, de 18 años de gastralgia, de dolores de estómago y de los nervios, debilidad general.

ALMERIA. Antonio Vivas, Farmacéutico.
Francisco Gonzalez Garbin, Ultramarinos, calle Real 77
Francisco Somahano, Confitería Sevillana.